## Dossier de Presse 2024



La mission de l'Association Petits Princes

Le rêve : une source d'énergie supplémentaire pour combattre la maladie

Une présence accrue au sein de l'hôpital

Bénévole à l'Association Petits Princes : Une aventure humaine exceptionnelle

Dominique Bayle : une femme de coeur

## Un rêve réalisé chaque jour

## La mission de l'Association Petits Princes

Créée en 1987, l'Association Petits Princes réalise les rêves d'enfants et adolescents malades atteints de cancers, leucémies et certaines maladies génétiques. En vivant ses passions et en réalisant ses rêves, l'enfant trouve une énergie supplémentaire pour se battre contre la maladie.

## Un soutien tout au long de la maladie

En fonction des traitements et hospitalisations de l'enfant, les bénévoles de l'Association Petits Princes peuvent organiser plusieurs rêves autour de ses passions.

## Un soutien pour la famille

Parce que la maladie bouleverse tout l'univers familial, les parents et la fratrie vivent, dans la majorité des cas, les rêves aux côtés de l'enfant. Depuis 1987, 9 000 rêves réalisés

## Des liens étroits avec les hôpitaux

Tous les rêves sont préparés et réalisés avec l'accord des équipes soignantes, en fonction des traitements et hospitalisations de l'enfant. Chaque année, plus de 150 services pédiatriques collaborent avec l'Association, dans la France entière.

## Une relation de confiance

L'Association Petits Princes, reconnue d'utilité publique, est labellisée *Don en Confiance*, label de transparence financière.



## Pour un même enfant, plusieurs rêves réalisés...



2021 1er rêve Assister aux répétitions de The Voice



2022 2e rêve Tournage d'une série



2023 3e rêve
Rencontre avec les Talents
The Voice au Parc Astérix

#### LE PARCOURS DE CHARLIE

Charlie est une petite princesse de 12 ans, courageuse, pleine d'enthousiasme et passionnée de musique. Pour son premier rêve, Charlie a eu la chance d'assister aux répétitions de The Voice où elle a rencontré les célèbres coachs de l'émission. Quelque temps plus tard, elle participe au tournage d'une série qu'elle adore puis vit une expérience incroyable auprès des Talents de The Voice au Parc Astérix.

# Le rêve : une source d'énergie supplémentaire pour combattre la maladie

Des liens étroits avec les hôpitaux

Aujourd'hui, à travers la France 150 services pédiatriques nous font confiance et nous contactent pour permettre à des enfants malades de réaliser leurs rêves autour de leurs passion. Plus de 7 demandes de rêves sur 10 en moyenne sont directement initiées par les équipes médicales, paramédicales et socio-éducatives de l'hôpital.

## Le rêve, une partie intégrante du traitement

Afin de mieux supporter son hospitalisation et ses traitements, l'enfant doit puiser en lui une énergie qu'il peut trouver en rêvant car il se projette dans l'avenir. Imaginer puis réaliser un rêve, c'est disposer d'une perspective heureuse et permettre à l'enfant de s'évader d'un quotidien parfois lourd.



Ofélia et sa maman

#### Témoignage de la maman d'Ofélia

C'est toujours un plaisir de parler avec Claudine, notre bénévole qui prend souvent de nos nouvelles.

Ofélia, comme toute la famille, nous avions vraiment hâte de rencontrer Claudine pour partir à l'aventure! La période actuelle étant très stressante pour nous, cela nous donne un objectif joyeux. Ofélia me parle tout le temps de son rêve.

DEPUIS 1987, 9000 RÊVES EN LIEN AVEC 150 SERVICES HOSPITALIERS EN FRANCE

POUR UN MÊME ENFANT, PLUSIEURS RÊVES RÉALISÉS



**Docteur Liana Carausu** Médecin au CHRU de Brest

L'Association Petits Princes intervient depuis de nombreuses années dans le service, elle y est très active.

La mission de l'Association me semble nécessaire pour ces enfants : les sortir du cadre de l'hôpital, des contraintes du traitement et du rythme qui s'ins- talle entre l'hôpital et la maison. Tout ça c'est important et leur permet de rompre l'isolement et de pouvoir se projeter dans l'avenir





Dessin d'une petite princesse

## Un soutien pour toute la famille

La maladie bouleverse tout l'univers familial. C'est pourquoi il est important que la famille puisse aussi profiter ensemble des moments heureux, hors de la maladie. Dans la majorité des cas, les parents et la fratrie vivent les rêves auprès de l'enfant.

## Plusieurs rêves pour un même enfant

Parce que la force de l'imaginaire dans le combat contre la maladie est si important, l'Association Petits Princes soutient l'enfant dans la durée, à chaque fois que l'évolution de sa maladie, les hospitalisations ou les traitements le nécessitent. Les bénévoles de l'Association sont en contact régulier avec l'enfant et sa famille pour les accompagner tout au long de la maladie.



## Une présence accrue au sein des services pédiatriques

Au sein de l'Association, une équipe dédiée a pour rôle d'entretenir et renforcer les liens de confiance avec les équipes des services hospitaliers.

Depuis une dizaine d'années l'Association a étendu sa mission à la contribution de l'amélioration des conditions d'hospitalisation des enfants gravement malades.

## Relations avec les services pédiatriques

Deux chargées des relations avec les hôpitaux vont régulièrement à la rencontre des équipes pédiatriques dans toute la France afin d'échanger sur le fonctionnement de l'Association et faire des retours systématiques sur les rêves des enfants qu'ils nous ont confiés.

DEPUIS UNE DIZAINE D'ANNÉES, L'ASSOCIATION CONTRIBUE À L'AMÉLIORATION DES CONDITIONS D'HOSPITALISATION DES ENFANTS GRAVEMENT MALADES







Afind'adoucirlesconditions d'hospitalisation des enfants, l'Association peut financer des projets émanant des services hospitaliers. Ces initiatives peuvent être de nature ludique, pédagogique, sportive, culturelle, artistique, ou encore décorative. Aujourd'hui, plus de 250 projets ont été financés au cours des dix dernières années.

CHU de Besancon

« Mon ami Panda » : Décoration du service pédiatrique

## (00

## Projets à l'initiative de l'Association

L'Association œuvre également au quotidien pour penser et construire des projets d'envergure qui sont ensuite proposés aux services hospitaliers.

D'autres initiatives ont déjà été déployées par l'Association telles que la distribution en 2023 de 4500 sacs à dos remplis de cadeaux ludiques, pédagogiques et créatifs, dans 45 hôpitaux à travers la France, la décoration de salles d'IRM à Bordeaux, reims ou Paris.



CHU de Reims

Décoration de l'Unité d'Imagerie par Résonance Magnétique

## Bénévole à l'Association Petits Princes: une aventure humaine exceptionnelle!

UNE ÉQUIPE DYNAMIQUE DE 100 BÉNÉVOLES AU SERVICE DES ENFANTS

Les bénévoles de l'Association Petits Princes réalisent les rêves des enfants et adolescents malades. Parce qu'il y a toujours plus de rêves à réaliser et d'enfants malades à soutenir, l'engagement de nouveaux bénévoles est indispensable à la poursuite de la mission de l'Association Petits Princes.



## Un engagement professionnel

Les bénévoles qui rejoignent l'Association Petits Princes s'engagent pour un minimum de 2 ans et habitent en région parisienne.

Accompagnés par un tuteur tout au long de leur engagement, les bénévoles bénéficient d'une formation de 2 mois en interne. Chaque bénévole prend en charge l'organisation de plusieurs rêves d'enfants, ce qui nécessite une présence à l'Association de 2 jours par semaine (dont le mardi pour la réunion hebdomadaire).

## Une mission en trois étapes:

Préparation des rêves de l'enfant autour de ses passions (sports, animaux, musique, mode...), en lien avec les équipes médicales et les partenaires concernés. Réalisation des rêves de l'enfant en présence, dans la majorité des cas, des parents et de la fratrie. Soutien de l'enfant et de sa famille dans la durée : appels téléphoniques, courriers, rencontres... et mise en place de nouveaux rêves en fonction des traitements et des hospitalisations.



LAURENCE (63 ans) bénévole depuis 2 ans

« Comment donner du sens à tout ce temps qui nous attend lorsque s'arrête une vie professionnelle comblée et dense ?

À cette interrogation, une réponse évidente s'est imposée à moi, mon attention ayant été attirée, dans un magazine, par le nom de l'Association Petits Princes.

Le processus de recrutement est extrêmement structuré, les engagements réciproques clairement définis. Ces premières rencontres et les formations déployées avant de débuter m'ont permis d'engager concrètement mes actions avec sérénité. Ainsi depuis 2 ans, je vis tout ce à quoi j'aspirais : voir briller les yeux de nos petits princes et princesses, sentir cette force incroyable qu'ils ont développée, qui nous apporte une leçon de vie exceptionnelle.

Nous rêvons tous. Mais contribuer, un tant soit peu, à la réalisation des rêves qui portent les petits princes, les petites princesses et leur famille nous permet de porter un autre regard sur la vie. »



FRANCIS (65 ans) bénévole depuis 10 ans

« Lorsque j'ai pu me libérer de mes obligations professionnelles, j'ai enfin concrétisé cette envie qui était là depuis un certain temps : faire du bénévolat pour des enfants. Bénévole depuis maintenant plus de 10 ans, je suis toujours animé par le même espoir : ouvrir une petite fenêtre qui permettra de faire entrer un rayon de soleil dans la vie des enfants malades, leur offrir, ainsi qu'à leur famille, un moment de lâcher-prise. Et je reçois des témoignages d'enfants qui me font chaud au cœur : de longues lettres, des dessins, des peintures.

Une petite fille m'a même fait cette déclaration, après avoir réalisé son rêve : « C'était le plus beau jour de ma vie. » ! En fait, tout ce qu'un bénévole reçoit est incomparable à côté du peu qu'il donne. Quoi de plus beau que de faire rêver des enfants qui ont une vie parsemée de cauchemars ? Quoi de plus beau qu'un enfant ? »



JACQUES (74 ans) bénévole depuis 9 ans

« Cela fait 9 ans que je suis bénévole à l'Association Petits Princes. À la fin de ma vie professionnelle, je voulais trouver une activité dans laquelle je pouvais me rendre utile aux autres.

J'éprouve beaucoup de satisfaction lorsqu'un rêve est réalisé. Pour moi, c'est l'aboutissement d'une longue période d'organisation au cours de laquelle je suis régulièrement en contact téléphonique avec l'enfant et sa famille! Ces rencontres avec les enfants qui oublient leur maladie sont des grands moments de joie. L'enfant est transformé, rien n'est plus beau que son sourire, ses yeux qui s'éclairent comme des étoiles, sa tête qui se remplit de souvenirs heureux. J'apprécie aussi de voir sa famille qui reprend des forces pour affronter les épreuves qui jalonnent son quotidien.

L'esprit qui nous anime est d'ajouter du rêve au rêve afin d'aider l'enfant à poursuivre son combat vers la guérison. »



## Dominique Bayle UNE FEMME DE CŒUR

J'ai été émue par l'image de ces enfants, dont la vie dépendait de lourds traitements, et qui malgré tout arrivaient à éclater de rire.

36 ans après avoir cofondé l'Association Petits Princes, Dominique Bayle n'a rien perdu de l'enthousiasme des premiers jours. Convaincue qu'il faut aller au bout de ses rêves, se battre et croire en soi, elle reste animée par la même passion : faire rêver les enfants et adolescents malades.

#### LA RECONNAISSANCE DU CORPS MÉDICAL

« Le bonheur des autres, des enfants en particulier, est générateur de mon propre bonheur » se plaît-elle à dire. Et du bonheur, elle en distille.

Persuadée de la force de l'imaginaire dans le combat contre la maladie, elle se rend compte de l'importance d'un soutien dans la durée, c'est-à-dire la réalisation de plusieurs rêves pour un même enfant, en fonction de ses traitements et hospitalisations.

Ainsi, en vivant ses passions et ses rêves, l'enfant trouve une énergie supplémentaire pour se battre et se projeter dans l'avenir. Cette approche suscite l'adhésion du corps médical. Aujourd'hui, l'Association a des liens étroits avec plus de 150 services pédiatriques dans toute la France.

#### UNE ÉNERGIE COMMUNICATIVE

Dominique, « Domie » comme on l'appelle à l'Association, n'aime pas qu'on lui parle de réussite ou de mérite. Pourtant, aujourd'hui, elle peut être fière du bilan de l'Association Petits Princes : en 36 ans, plus de 9 000 rêves ont été réalisés.

Elle a puisé dans le sport les ressources qui lui permettent depuis toutes ces années de mener l'Association avec énergie. De nature pédagogue, elle accorde une place particulière et importante à la formation des bénévoles.

« Mon rôle est d'aider les bénévoles à révéler toutes les richesses et les ressources qui sont en eux ».

A ses côtés, c'est une équipe dynamique de près de 27 permanents et 90 bénévoles qui s'engage au quotidien pour réaliser toujours plus de rêves d'enfants malades. Un rêve est réalisé chaque jour.

#### LE PARCOURS D'UNE FEMME PASSIONNÉE

RIEN NE PRÉDESTINAIT DOMINIQUE BAYLE À FAIRE RÊVER DES MILLIERS D'ENFANTS MALADES.

« Depuis l'âge de 7 ans, je rêvais d'enseigner le ski et la gymnastique. »

Poussée et stimulée par ses passions, elle exauce alors ses rêves et devient monitrice de ski et professeur de culture physique ; elle enseigne en club, l'hiver en France et l'été en Grèce. Pourtant, en 1987, âgée de 31 ans, cette femme passionnée tombe par hasard sur un article de presse qui va changer sa vie.

« J'ai découvert une association aux Etats-Unis qui avait permis à des enfants gravement malades de passer deux jours dans un cirque. J'ai été émue par l'image de ces enfants, dont la vie dépendait de lourds traitements, et qui malgré tout, arrivaient à éclater de rire ».

Après avoir vérifié qu'aucune association équivalente n'existait en France, Dominique décide de tout abandonner et de se lancer dans l'aventure. Un mois plus tard, aidée par sa belle-soeur, infirmière, son père, expert-comptable, sa soeur, secrétaire, et de ses deux frères, l'un directeur artistique, l'autre médecin, elle dépose les statuts de l'Association Petits Princes.



## 1987

Création de l'Association **Petits Princes** 

## 2000

L'Association Petits Princes devient membre du Comité de la Charte, Label de transparence financière

### 2008

Dominique Bayle est nommée Femme de Coeur, dans le cadre du Trophée « Femmes en Or »

## 2010

L'Association Petits Princes est reconnue d'utilité publique

### 2011

Dominique Bayle reçoit l'insigne de Chevalier de la Légion d'Honneur

## 2016

L'Association Petits Princes réalise son 6 000° rêve avec Air Transat

Dominique Bayle est nommée Présidente du Jury « Accompagnement du patient » du Prix Galien

### 2017

L'Association Petits Princes fête ses 30 ans au Cirque Phénix

## 2018

L'Association Petits Princes réalise son 7 000° rêve au Casino de Paris

### 2021

L'Association Petits Princes réalise son 8000° rêve aux NRJ Music Awards à Cannes

L'Association Petits Princes fête ses 35 ans

L'Association Petits Princes réalise son 9 000° rêve lors de la Coupe du Monde de Rugby 2023

## Dominique Bayle UNE FEMME DE COFUR

🔾 Aider toujours plus d'enfants tout en gardant l'éthique, l'âme et le professionnalisme  $de \ell'$  Association, voici ce qui m'anime au quotidien

#### UN HOMMAGE À TOUTES LES MAMANS

Élue « Femme en Or » en 2008, Dominique Bayle franchit une nouvelle étape en recevant l'Insigne de Chevalier de la Légion d'Honneur, reconnaissance qu'elle souhaite partager, avec beaucoup de sincérité, avec tous ceux qui l'accompagnent depuis tant d'années dans cette aventure.

« Le succès de l'Association Petits Princes et la

crédibilité que nous avons acquise, je les dois aux bénévoles, qui consacrent beaucoup de temps et d'énergie à l'Association, aussi aux parents, qui nous ont fait confiance depuis 36 ans. Cette reconnaissance, c'est un hommage à tous ces parents qui



consacrent leurs jours et leurs nuits à leur enfant malade et qui vivent la maladie au quotidien, parfois sans répit. »

#### ET DEMAIN?

L'Association Petits Princes a aujourd'hui une dimension nationale et une notoriété grandissante, tout en restant une structure à taille humaine.

« Aider toujours plus d'enfants tout en gardant ľâme professionnalisme l'éthique, et le l'Association, voici ce qui m'anime au quotidien », confie Dominque Bayle.

## Contacts



## Matthieu Jeanningros

Directeur de la communication et des partenariats matthieu.jeanningros@petitsprinces.com



## Clémentine Poulet

Responsable communication clementine.poulet@petitsprinces.com



## **Association Petits Princes**

66, avenue du Maine, 75014 Paris 01 43 35 49 00 - www.petitsprinces.com











